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自 20 世 纪 90 年 代 外 资 品
牌进入中国市场，在很长一段
时 间 都 占 据 着 牙 膏 市 场 的 主
导 地 位 。 但 这 种 情 况 正 在 逐
渐 被 打 破 ，今 年 以 来 ，两 家 本
土 牙 膏 品 牌 相 继 冲 击 资 本 市
场，再次给正在崛起中的国货
牙 膏 注 入 了 发 展 的 强 心 剂 。
冷 酸 灵 母 公 司 登 康 口 腔 披 露
招 股 书 ，计 划 在 A 股 上 市 ，而
在 此 之 前 ，舒 客 母 公 司 薇 美
姿，也于今年 2 月向港股发起
了 冲 击 。 除 了 国 产 老 品 牌 复
苏，Usmile、参半等新晋网红品
牌 也 正 在 崛 起 。 而 回 顾 它 们
的发展路径可以发现，这正是
一场在消费升级背景下，通过
差异化定位、细分赛道的破局
之 战 。 而 整 个 口 腔 护 理 赛 道
正在持续扩容，在业内人士看

来，这或许给国货品牌带来了
更大的发展机遇。

根 据 中 泰 证 券 研 报 ，2014
年，佳洁士、黑人、高露洁、云南
白药和中华为牙膏市场的前五
大 品 牌 ，占 据 了 68% 的 市 场 份
额，并且还在持续攀升。而佳
洁士、高露洁和中华，均为外资
品牌。不过，国货品牌正在打
破这一状况。首先体现在资本
市场上，自从 1993 年云南白药
上 市 和 2004 年 两 面 针 上 市 之
后，20 年时间当中，国货牙膏在
资本市场上稍显沉寂。但今年
冷酸灵母公司登康口腔和舒客
母公司薇美姿分别在深交所和
港交所递交招股书。一些新晋
网 红 国 货 品 牌 也 纷 纷 获 得 融
资，公开信息显示，口腔护理品
牌参半已经完成了 8 轮融资，仅

2021 年的融资就有 4 轮；同为口
腔护理品牌的冰泉也已经完成
了数千万美元的 A 及 A+轮融
资。

目前，国货品牌开始占据
着越来越多的市场份额，根据
尼尔森零售研究数据，2021 年，
云 南 白 药 、黑 人 、冷 酸 灵 、舒
客 ，分 别 以 23.86% 、20.10% 、
6.83% 、4.88% 的 市 场 占 有 率 排
名 第 一 、第 二 、第 四 和 第 六 。
盘古智库研究员江翰认为，经
历 了 几 轮 市 场 大 规 模 的 整 合
和 兼 并 ，目 前 ，牙 膏 市 场 逐 渐
形成了大家熟悉的布局，国货
老 品 牌 冷 酸 灵 、两 面 针 、舒 客
与外资品牌高露洁、佳洁士的
相互竞争，当然也有云南白药
的快速崛起。

（钟和）

在 中 国 的 传 统 文 化 中 ，“ 鱼 ”与“余”谐音，
象征着“年年有余”和富贵，是中国传统吉祥祈
福语之一。随着时间的推移，传统节日春节即
将到来，为营造节庆氛围，广东有企业发起了征
集“年鱼金牌卖手”活动。省农业部门也表示 ，
大力推动“年鱼”的节庆消费，有助于进一步提
高产业活力，进而带动农业、渔业、餐饮业等更
好地对接市场，提升人民群众的幸福感与消费
欲。

在广东，要实现和推广“年鱼”的民间化认
知，首先一定得激发民间气氛。因此，在菜品的
打造和研发上，可以推出年鱼礼盒，有企业就推
出诸如大师系列、家常系列、私享系列，进而囊括
其多姿多样的鱼品菜色，才能形成更加全面、满
足不同层次需求的选择。同时将来自陆地和海
洋的食材碰撞给消费者带来别样的体验。这些
充分利用广东现有农业和水产资源，进行创造性
的组合营销，本身就是一种重要的市场突破。

与过去纯农业推广范畴明显不同的是，这一
次企业主导的征集“年鱼金牌卖手”的活动就具
有明显的互联网游戏规则的特征。同时其商业
行为也具有更广的产业示范效应。很多同类的
企业也能积极借鉴，进而共同把年鱼行业做大。
比如其征集对象为有销售渠道、有农产品销售经
营能力的网络团长、主播、博主等。活动针对以
一件为主的 C 端销售，采取自愿报名、主办方筛
选的形式确定参赛选手，销售产品为企业旗下年
鱼系列品种等等。

年鱼消费作为和年花、年货同等重要的一种
门类，它不但能将上下游从养殖到销售的环节统
领起来，更是因为从消费者新兴口味出发，因此
才具有更大的生命力。以往传统农业，往往是只
关注生产和质量本身，至于深度开发，都是交给
了下游的市场自己去操控。如今却是反过来，通
过有实际市场经验的企业集团的研发，反过来对
生产和深加工进行一种指引和规范。这样的结
果必然是大大减少了生产的盲目性和无的放矢，
也对生产一线的产业单位提供了更稳定的利润
来源。

与此同时，由企业组织销售，通过互联网平台
天然的传播优势，也有望结束过去那种无组织、无
品牌的分散局面。比如征集互联网卖手，本身就
是在征集行业和市场对于年鱼的深度认知。同
时，具有一定销售网络和经验的年轻群体，也因为
有新的销售标的物，进而也能产生新的话题和故
事的打造。通过年轻人的眼光和表达方式，再传
统的产品，都可能散发出别样的光辉。

新 东 方 转 型 直 播 带 货 就 是 个 很 好 的 例 证 。
可以设想的是，广东农业和水产业不只是一家两
家企业在做，而是有成千上万家企业在尝试。尤
其是在存量内卷时代,直播形式走向固定模式的
当下,未来的互联网直播一定是在内容上融合文
化、社交、情感等综合因素。因此年鱼的销售，比
如是要在打造民间习俗和心理上下工夫。在产
品和直播内容上进行细分，把产品及其表达做得
更加细致和标准化。同时在采购、销售和售后服
务上形成完整产业链，以规模优势打造头部品
牌，抢夺议价权。如此一来，由新概念打造起来
的年鱼营销，必然也会带来更多的社会效应和经
济效益。

近日，中欧基金在上海举办了主题为“看见”的
年终策略会，中欧基金董事长窦玉明、中欧基金投
资总监周蔚文携手投研团队和中欧财富集体亮相，
分享了中欧基金对于公募基金行业使命及如何提升
长期投资业绩的思考，同时展示了中欧基金更加全
面的投研能力。

周蔚文表示，明年具体看两个方向：一是“锦上
添花”行业，如医疗养老、碳中和、战略型科技产业
等；另一类是需要“雪中送炭”行业，如地产产业链、
餐饮、旅游、出行等受疫情影响行业。

（杨广）

如果一不小心备药较多，药
品过期了怎么办？针对广药集团
旗下的过期药品，白云山和黄中
药全球首创“家庭过期药品回收
（免费更换）机制”，该公益活动
即将迎来 20 周年。经过企业不
遗余力地推广和升级，目前，该家
庭过期药品回收活动已从最初的
线下发展到线上线下多种回收渠
道，并已覆盖全国200多个城市，

合作药店 6600 家。该机制也从
最初的由白云山和黄中药一家企
业举办，扩展至目前广药集团属
下多家企业的共同参与。

近年来，企业方面更是创新
回收方式，增设线上回收，与阿
里、京东合作开展快递上门回
收，联合中国联通研发 5G 家庭
过期药品回收机，开展智能回
收，联合多家主流医药终端，组

建“ 广药白云山家庭过期药品
回收终 端联盟 ”，扩大回收范
围。经过长达 19 年的坚守，该
家庭过期药品回收（免费更换）
机制已经累积惠及全国 6 亿多
人次，回收过期药品超过 1800
吨。2014年，家庭过期药品回收
活动更是创下“全球规模最大的
家庭过期药品回收”吉尼斯世界
纪录。
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锐锐 “牙膏刺客”想刺什么客

高价牙膏是真管用还是智商税？
值不值得掏腰包？ 评财经辣

羊城晚报财经评论员 戚耀琪
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继“雪糕刺客”之后，“牙膏刺客”也现身市场。
近日，高露洁新推出的一款“活性酵素美白牙膏”

成了网红，不仅有着精美的外包装，还声称可以“28天
逆转15年牙渍”，价格也高达近百元一支。

记者走访了广州部分线下商超发现，在牙膏货架
上，国产和进口的牙膏种类繁多，除了基本的清洁功
效外，还添加了酵素、小苏打、益生菌、活性肽等成分，
声称具有美白、消炎、抗过敏、抗幽等功效，价格基本
在10-40元区间内，部分产品甚至高达上百元。

那么，这些打着各种功效旗号的高价牙膏，是真
管用还是智商税，值不值得消费者掏腰包呢？

记者在京东上搜索发现，高露
洁的酵素美白牙膏售价为89.9元 1
件（101 克），在详情页的介绍里，这
款牙膏声称可以“逆转十五年牙
渍”，而且还是“时装周超模同款牙
膏”。当记者向客服询问该牙膏的
配方时，客服向记者展示了中国日
用化学工业研究院分析测试中心
出具的证书，证书中称，该产品配
方中加入了羧酸酯酶（该公司称为

“活性酵素成分”），使用含 0.1%酶
的牙膏四周（28 天）后牙齿色度改
善2.54度。不过在评论区，这款牙
膏的评价却是褒贬不一。有网友表
示，“用了3个月未见任何效果”，也
有网友表示“稍微有点用，但效果
不大”。

在小红书平台上，同样有很多
博主表示没有美白效果，而且刷牙
时的口感很差。还有博主告诉记
者，自己是被铺天盖地的营销号和
达人种草的，这款牙膏通过高昂的
价格和酵素美白的概念炒作，成功
让他交了笔智商税。

其实，除了高露洁，很多品牌

都推出了酵素牙膏。那么，添加了
酵素的牙膏真的可以美白吗？对
此，记者采访了中山大学附属口腔
医院牙体牙髓病科主治医生王祝
愉。他告诉记者，卫健委认可、有
国家标准的功效牙膏，只有防龋、
抗敏、抗炎这三类，均比较平价。
而那些声称有酵素美白、抗幽等
其他功效的天价牙膏，是没有国
家标准的。即便天价牙膏中确有
酵素等成分且含量较高，也尚无
循证医学证据表明，在短短的刷
牙时间里，能对机体起到美白、抗
幽等作用。

此外，消费者在选购牙膏时，
并不是越贵越好，大部分平价牙膏
就能起到护齿作用。“主要认准含
氟牙膏”。王祝愉表示，任何牙膏
的作用，其实都比不上认真刷牙。
正确的刷牙方法尤为重要，首推

“巴氏刷牙法”。当真正遇到龋齿、
过敏以及炎症等牙齿不适时，还是
要及时就医，尽早治疗，以免引起
症状加重或进一步危害到周围健
康组织。

近年来，随着消费市场的不断
升级，牙膏也正不断走向高端市
场。在中国商业联合会专家委员
会委员赖阳看来，随着牙膏市场进
一步细分，即便同一个品牌，也会
有普通产品和高端产品。普通的
牙膏尽可能地降低运营成本，以高
性价比优势多销获利；而高端牙膏
则需要投入较多的资金进行营销
宣传推广。

以高露洁活性酵素美白牙膏
为例，新添加的活性酵素美白成分
以及精致包装，一定程度上增加了
其生产成本和研发成本。但其铺
天盖地的广告宣传、明星网红种草
等重金营销策略，也是牙膏变贵的
一个重要原因。

今 年 10 月 底 ，高 露 洁 公 布
2022年第三季度财报。数据显示，
前三季度高露洁实现净销售额为
133.38 亿美元（约合人民币 968.82
亿元），同比上涨 2.46%。目前，其
在牙膏行业仍处于领导地位，全球
市场份额为39.70%。

从产品品类来看，口腔、个人
和家庭护理部门仍占高露洁营收
大头，今年前三季度录得净销售额
106.85亿美元，同比增长0.88%，占
公司净销售总额的80%；营业利润
为25亿美元，同比下滑6.50%。

分地域来看，亚太地区第三季
度净销售额下滑3.0%，营业利润为
1.85 亿美元（约 合 人 民 币 13.44 亿
元），与去年同比下滑14%，占净销
售额的百分比为26.1%。

对此，高露洁在财报中表示，
亚太地区的业绩主要由大中华地
区、澳大利亚、菲律宾所带动，营业
利润占净销售额比重下滑主要由
于原材料和包装材料成本显著增
加以及广告投资增加。

高露洁过往年报数据也曾披
露，2021 年，高露洁的广告投资达
到 20.21 亿美元，占净销售额的
11.6% ；2020 年 ，其 广 告 投 资 为
19.48 亿 美 元 ，占 净 销 售 额 的
11.9%。

有业内人士认为，营销驱动导
致广告成本、市场费用居高不下，
是牙膏变贵的一个重要原因。不
止是高露洁，冷酸灵牙膏的母公司
登康口腔发布的招股书显示，2019
年至 2021 年，该公司销售费用分
别为 2.76 亿元、2.66 亿元、2.79 亿
元，销售费用率分别为 29.24%、
25.80%、24.45%，其中广告宣传费
分 别 为 6394.51 万 元、8727.15 万
元、4655.49 万元。同期，舒客牙膏
母公司薇美姿的销售费用率更是
高达44.17%、39.06%、41.31%。

事实上，随着牙膏不断涨价，
牙膏公司的利润非常可观。高露
洁财报数据显示，2019-2021年，
高露洁分别实现净销售额 157亿
美元、164.71 亿美元和 174.21 亿
美元，同期净利润分别为 23.7 亿
美元、26.95 亿美元和 21.66 亿美
元。口腔、个人和家庭护理部门
一直占高露洁营收大头，占比约
在80%以上。

国内牙膏市场也是如此。据
冷酸灵牙膏的母公司登康口腔发
布的招股书，2019-2021年，登康
口腔分别实现营业收入 9.44 亿

元、10.30亿元和11.43亿元，实现
净利润 6316.30 万元、9524.03 万
元及1.19亿元。其收入主要来源
于成人牙膏，占比约在80%，收入
的大头还是在冷酸灵品牌。

舒客牙膏母公司薇美姿发布
的招股书显示，成人基础口腔护
理为最大收益板块，占其总收益
近半成。在2019年、2020年以及
截至2021年 9月 30日止九个月，
成人牙膏产品产生的收益分别为
7.95 亿元、7.84 亿元和 6 亿元，分
别占总收益的 47.80%、48.5%和
48.9%。

云南白药 2022 年半年报也
显示，截至今年上半年末，云南
白 药 牙 膏 市 场 份 额 攀 升 至
24.8%，营收为 32.24 亿元，净利
润 13.22 亿元，占集团总净利润
的88.13%。

牙膏的生产成本也并不算
高。公开数据显示，2019 年到
2021 年，登康口腔成人牙膏（100
克）的出厂价分别为 2.54 元、2.55
元和 2.62 元。出厂价增长的同
时，成本则保持稳定。同期，成人
牙膏的单位成本则分别为 1.53
元、1.47元以及1.50元。

尚无证据表明酵素牙膏可以美白

牙膏刺客贵在了营销和推广上

广东将推动年鱼营销
互联网玩法多多益善

中欧基金：
明年具体看两个方向

近百元一支！

国货牙膏夺回市场份额相关链接

牙膏生意原来这么能赚钱

商超里牙膏品种丰富 视觉中国 供图

当前，大众要履行防控责任，
做自己健康第一责任人。“囤”不
可取，“备”是必要的，相关专家
表示，备药“划重点”：一定要对
症备药。

由于秋冬季也是流感高发的
季节，流感可注意分阶段进行治
疗，适当备药，按需服用。

第一阶段 病毒复制期：患者
会出现打喷嚏、流鼻水、咽痒咽
干、干咳不适等症状，需要进行及
时抗病毒的治疗，此阶段可选用
板蓝根颗粒、奥司他韦等药物。

第二阶段 免疫反应期：此时
患者会出现恶寒、发热无力、头痛
身痛等症状，便需要进行抗病毒

和对症治疗，可选取布洛芬、感冒
灵颗粒等按需用药。

第三阶段 修复期：此时患者
可能伴有感染引起的症状，如咳
嗽、咽痛、口腔溃疡、鼻炎等，本
阶段建议对症治疗，可以选用口
炎清颗粒、氯雷他定等药物，按需
服用。

如何备药？“阵型”合适更重要

备药选广药 过期可回收

受访者供图

怎样备药才不怕过期？“囤”药不可取，
“备”药是必需“你囤药了吗？”

这是最近广州街坊见面最常见的问候。
12月 7日，国务院联防联控机制综合组

发布《关于进一步优化落实新冠肺炎疫情防
控措施的通知》（“新十条”）。这些天，随着
全国多地疫情防控措施的优化调整，加上全
国多地放开了购药限制，不少民众开始自发
囤药。这波线上线下囤药热潮，有人响应，有
人跟风，但也有一些人保持观望：我真的需要
囤药吗？

对于这波囤药热潮，防治病毒是首要原
因，药品供应也是不少市民担心的一大问
题。根据多家媒体报道，随着复工复产进度
加快，广东一些大型药企也正全力稳产保
供。比如，作为销量占全国六成的板蓝根颗
粒生产企业，白云山和黄中药近日提升药物
产能约三成，保持日均发货 7000 至 8000
件，最多时一天发货超过1万件。

也就是说，目前相关药品供应充足，市民
无需过度担心药品供应的问题。相关机构提
醒，市民可购买少量短期、日常急需备用药
物，但没必要长期、大量、非理性囤药。更何

况，药物都有保质期，存储也有一定的条
件要求，保管不当容易变质，过多药
物长期存放也容易造成浪费。
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